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Начиная рассказ о главе сельского
поселения «Верхне-Ульхунское»,
не могу не вспомнить слова
Владимира Сажина «Родной земле мы
остаёмся верными…» Таким верным
сыном своей земли является Дмитрий
Геннадьевич МАТВЕЕВ.

ОН родился и вырос в нашем селе. В
1997 году окончил  школу. Учился хоро-
шо, особенно нравились уроки истории,
которые интересно и увлекательно вела
Людмила Филипповна Фильшина. Лю-
бил читать книги. Активно участвовал в
школьных мероприятиях, ходил в походы
с одноклассниками. После школы неко-
торое время работал в колхозе «Путь
Ильича». В 2008 году поступил в Читинс-
кий техникум отраслевых технологий,
окончил его в 2011 году с присвоением
квалификации «Юрист» по специально-
сти «Правоведение» и сразу поступил в
Забайкальский государственный универ-
ситет на заочное отделение по той же
специальности.

Работал и жил в Чите, но, как гово-
рится, тянуло в родные края. В 2012 году
он переехал в Кыру и стал работать спе-
циалистом отдела по управлению иму-
ществом и земельными ресурсами ад-
министрации Кыринского района.

В 2014 году Дмитрий Геннадьевич
прошел по конкурсу и стал руководите-
лем администрации сельского поселения
«Верхне-Ульхунское», куда входят села
Верхний Ульхун и Тырин. На выборах
главы сельского поселения в 2016 году
жители сел отдали ему больше всех голо-
сов, и с этого времени он работает гла-
вой СП «Верхне-Ульхунское».

– Работа трудная, но интересная. Хо-
чется видеть своё село красивым и уют-
ным, для меня это главная задача, – гово-
рит Дмитрий Геннадьевич.

За годы его работы жители почув-
ствовали серьёзные изменения в лучшую
сторону. В 2015 году при его содействии

Депутат Сергей Сутурин заявил
о необходимости разработки целевой
краевой программы по техническому
перевооружению действующих
источников водоснабжения
сельских жителей Забайкалья.

Вопрос о том, что Забайкалье остро
нуждается в такой программе, замести-
тель председателя комитета по государ-
ственной политике и местному самоуп-
равлению Сергей Сутурин многократно
поднимал на различных заседаниях с уча-
стием краевого Минфина. Наболевшая
тема озвучивалась им и при обсуждении
проекта бюджета края на 2021 год и пла-
новый период 2022-2023 годов. Однако
все призывы ветерана регионального
парламента к тому, чтобы тщательно про-
анализовать финансовую ситуацию в
районах и увеличить целевые объемы
дотаций муниципалитетам, так и остались
«гласом вопиющего в пустыне».

Очередную рабочую поездку по вве-
ренному ему Читинскому району Сер-
гей Сутурин посвятил осмотру таких

проблемных для сел объектов, как водо-
качки. По данным депутата, из 60 насе-
ленных пунктов района претензий к ис-
точникам водоснабжения со стороны
МЧС нет только в половине поселений.
Зачастую пожарные машины уезжают с
сельских водокачек не заправленными,
потому как они для этого абсолютно не
адаптированы.

– Только по моему Читинскому райо-
ну на данный момент есть 15 судебных
решений, предписывающих провести в
поселениях реконструкцию и оборудо-
вать водокачки под заправку пожарных
машин. Судебные решения есть, а в каз-
не-то пусто! Неоднократно район обра-
щался с этим вопросом к губернатору,
правительству, но услышан не был, – де-
лится наболевшей проблемой депутат.

По его словам, главы поселений се-
годня поставлены под страшный удар.
Перед ними стоит наиважнейшая задача,
чтобы никакие палы, ни лесные, ни степ-
ные, не перебрасывались на населенные
пункты. Для этого, по новым требовани-

ям, вдоль границ поселений и лесного
массива должны быть проложены двой-
ные противопожарные минерализован-
ные полосы. Чтобы сделать такую опаш-
ку, сельским главам надо, как минимум,
нанять специализированную организа-
цию со спецтехникой и, конечно, опла-
тить выполненную работу.

– Если раньше в бюджетах на одну
полосу еще могли заложить средства, то
на двойные денег нет. А полосы – это
мощнейший профилактический инстру-
мент, делать их необходимо, иначе сго-
рим. Что главам поселений делать в та-
кой ситуации? – недоумевает Сергей Су-
турин.

С недавних пор МЧС выдало в посе-
ления еще более жесткие предписания в
части обеспечения противопожарной
безопасности. Теперь нужно оборудо-
вать не только водокачки, но и иметь в
селах резервные емкости. А их, в свою
очередь, надо сначала приобрести, вы-
рыть под них котлован, утеплить, обеспе-
чить подогрев в зимних условиях, а так-
же купить и установить дизельные стан-
ции, генераторы и насосы. Где только
брать на это средства?

– За два последних года ни одно су-
дебное решение в районе не выполнено,
– говорит депутат. – За их неисполнение
главам назначаются штрафные санкции,
заводят уголовные дела и за бездействие
освобождают от должности. Скоро рабо-
тать в поселениях будет просто некому.

По его подсчетам, только Читинско-
му району на противопожарные нужды
требуется более 60 миллионов рублей. В
масштабах края потребность может дой-
ти до миллиарда.

– Нельзя и дальше делать вид, что про-
блемы не существует, – призывает Сер-
гей Сутурин. – Правительству Забайкаль-
ского края нужно сделать расчеты, какие
ресурсы нужны для исправления ситуа-
ции в масштабах всего региона. Да, по
всему Забайкалью это будут огромные
деньги, но их необходимо изыскивать. Од-
новременно профильным ведомствам
нужно подготовить целевую программу,
которая уже в ближайшие годы позволит
сельским поселениям обеспечить на дол-
жном уровне не только готовность к по-
жароопасному сезону, но и привести в
действие все меры противопожарной бе-
зопасности, – аргументирует депутат.

Целевая краевая программа, убежден
Сергей Сутурин, нужна также для реше-
ния другой проблемы – обеспечения
жителей забайкальской глубинки питье-
вой водой, которая далеко не везде отве-
чает требованиям качества, а в ряде сел
ее основным источником служит лед.

За поддержкой депутат вновь наме-
рен обратиться в Правительство Забай-
кальского края, а в союзники призвать
региональную Ассоциацию «Совет му-
ниципальных образований».

В краевом парламенте

Пресс-служба
Законодательного Собрания

Нельзя дальше делать вид,
что проблемы не существует

в Верхнем Ульхуне была открыта
хлебопекарня, которая радует
вкусной выпечкой жителей и на-
шего, и окрестных сёл. При помо-
щи неравнодушных жителей ве-
дется благоустройство террито-
рий, убираются свалки, заменено
ограждение Домов культуры, пар-
ков, кладбищ, установлена детская
площадка в селе Верхний Ульхун.
В ближайшее время будут уста-
новлены детская площадка в Ты-
рине и спортивные площадки в се-
лах. Установлена мемориальная
доска с фамилиями жителей – уча-
стников Великой Отечественной
войны в Верхнем Ульхуне. К праз-
днику Победы такая мемориаль-
ная доска будет установлена в
Тырине, запланировано огражде-
ние памятника. Был проведён ка-
питальный ремонт здания КДЦ
«Казачество». На сегодня основ-
ной проблемой остается состоя-
ние Тыринской начальной школы и детс-
кого сада «Золотой ключик» в Верхнем
Ульхуне, сейчас вопрос по капитальным
ремонтам этих учреждений решается.

По предложению инициативной груп-
пы жителей села на заседании Совета ве-
теранов 8 апреля было принято решение
об издании Книги памяти участников
войны сел Верхний Ульхун и Тырин на
основе фильмов Ивана Анатольевича и
Светланы Владимировны Фроловых «Уль-
хунский бессмертный батальон» и «Ты-
ринская бессмертная рота», созданных к
75-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Земляки благодарны семье
Фроловых за титанический труд по созда-
нию фильмов, и решили увековечить па-
мять земляков. Дмитрий Геннадьевич
поддержал эту хорошую идею.

Работа главы сельского поселения от-
мечена Благодарственными письмами
губернатора Забайкальского края, Гра-

мотами районной администрации, он
награждён общественной наградой «Гор-
дость Забайкалья».

– Радует, что жители сёл стали мень-
ше употреблять алкоголь. Нет нелегаль-
ной торговли спиртом, а жители села
Тырин решили стать участниками про-
граммы «Трезвое Забайкалье». Они со-
здали ТОС, получили грант в сумме 100
тысяч рублей, который будет направлен
на благоустройство села, – сказал Дмит-
рий Геннадьевич в своём выступлении
на сходе граждан.

Конечно, работа предстоит большая.
Не хватает кадров, рабочих мест, в селах
нет фельдшеров, убрали машину скорой
помощи, есть потребность в водовозке.
После колхоза остались одни развалины,
которые необходимо убирать. Жители
сел надеются, что Дмитрий Геннадьевич
справится со всеми проблемами, и жизнь
улучшится.

О. ВОЛОШИНА, Верхний Ульхун

Родной земле он остаётся верным

С Днем местного
самоуправления!
Основной задачей нашего много-

национального народа является
стремление сохранять гражданский
мир, согласие и государственное
единство. На решение этой страте-
гической задачи направлена деятель-
ность местного самоуправления, из-
бранников народа.

Россия сейчас в достаточно не-
простых условиях. Сегодня от личной
ответственности каждого из нас за-
висит будущее нашей страны. На тех,
кто отмечает этот профессиональ-
ный праздник, лежит двойная ответ-
ственность.

Уважаемые работники органов
местного самоуправления, муници-
пальные служащие, депутаты, вете-
раны муниципальной службы! При-
мите теплые поздравления с государ-
ственным праздником – Днем мест-
ного самоуправления! Желаем вам
мира и добра, здоровья, согласия,
благополучия, успехов в работе на
благо родного района!

Глава муниципального района
«Кыринский район»

Л.Ц. САКИЯЕВА
Председатель Совета

муниципального района
«Кыринский район»
В.К. ВОСКОБОЕВА

К 95-летию района

стр. 2

Из истории
местных
органов
власти



ПОСЛЕ Победы в Великой Отече-
ственной войне трудящиеся района по-
лучили возможность вновь приступить
к мирному созидательному труду. Вмес-
те с тем район, как и вся страна, пережи-
вал огромные трудности, вызванные
войной. Достаточно сказать, что война
унесла около двух тысяч жителей только
нашего района, не считая тех, кто в суро-
вые сороковые годы преждевременно
умер от непомерного труда и других ли-
шений в тылу, где ковалась Победа.

В такой обстановке перед трудящими-
ся района встали огромные задачи по
восстановлению и дальнейшему разви-
тию экономики, культуры, укреплению
общественного и государственного
строя. В их решении большую роль были
призваны сыграть местные советы депу-
татов трудящихся в лице Кыринского
районного совета, его исполкома и сель-
ских советов.

Трудностей, повторюсь, было много.
Экономика района была подорвана, осо-
бенно сельское хозяйство. В колхозах ос-
талось меньше половины скота в сравне-
нии с предвоенным периодом. Намного
сократились посевные площади. Заново
надо было приобретать сельскохозяй-
ственную технику и автотранспорт.

Что касается промышленности (име-
ется в виду горная), то её надо было по-
полнить мужчинами, вернувшимися с
фронта, освободив женщин от тяжелого
труда на рудниках. Необходимо было
оживить местную промышленность, ко-
торая сдала свои довоенные позиции.

Этот начальный период после войны
потребовал изменения форм и методов
партийного, государственного и хозяй-
ственного руководства. Все началось  с
обновления районного руководства.
3 мая 1946 года председателем райиспол-
кома стал П.С. Прокушев вместо Белова,
проработавшего менее двух лет.

Петр Савватеевич Прокушев родился
в Акше в 1900 году. С 12 лет батрачил у
зажиточных крестьян. В 1918 году идет
добровольцем в партизанский отряд, в
1920 году переходит в Красную Армию,
потом некоторое время служит в ОГПУ
по охране границы. После демобилиза-
ции в течение 37 лет находится на разных
участках ответственной советской и хо-
зяйственной работы: в 1929 году – пред-
седатель правления Акшинского кредит-
ного товарищества, в 1933 году – предсе-
датель колхоза имени Сталина Акшинс-
кого района, в 1934 году – заместитель
директора Акшинской МТС, в 1936 году
командируется на курсы директоров
МТС, после их окончания с 1937 года ра-
ботает заведующим Акшинского и Шил-
кинского райзо (районный земельный
отдел), с 1944 года – директор Шилкинс-
кой МТС. В 1946 году выдвигается пред-
седателем Кыринского райисполкома,
где будет работать до 1953 года.

Наряду с заменой после войны пер-
вых лиц района на руководящую работу
стали назначаться возвратившиеся фрон-
товики. Например, заместителем предсе-

дателя райисполкома становится Маслов
И.П., председателем колхоза имени XVII
партсъезда – Серебряков К.С., председа-
телем колхоза имени Калинина –  Забе-
лин А.Ф., заведующим отделом культу-
ры – Перфильев М.Я., председателем
Мангутского сельпо – Емельянов Г.Г.

До 1950 года все женщины, работав-
шие председателями сельских советов,
колхозов, заведующими отделами и ру-
ководителями учреждений, были замене-
ны фронтовиками, что стало отражаться
на улучшении руководства и конкретных
делах.

С 1946 года несколько изменилась
структура райисполкома. В частности,
было ликвидировано бюро продоволь-
ственных и промтоварных карточек, из
отдела райкультпросвета образованы два
отдела – народного образования и куль-
туры.

На отдел социального обеспечения
было возложено пенсионное и бытовое
устройство семей погибших воинов, ин-
валидов войны и труда. Для руководства
сельским хозяйством был образован
сельхозотдел. С 1946 года твердо закреп-
ляется такая должность как инструктор
райисполкома, на которого возлагалась
задача оказывать помощь сельским со-
ветам, заниматься проверкой исполнения
решений, обобщать и распространять
передовой опыт работы, привлекать к
участию в работе советов актив обще-
ственности.

ПОСЛЕВОЕННАЯ жизнь в районе
постепенно входила в норму. В район
стали прибывать кадры учителей и ме-
дицинских работников. Например, в на-
чале 1947 года прибыло 29 учителей, ко-
торые были встречены в районе с боль-
шим вниманием.

С 1 сентября 1947 года районная кон-
тора связи возобновила прием посылок
весом до 8 кг, которые стали принимать-
ся в Кыре, Хапчеранге и Мангуте.

Был решен вопрос о регулярном ав-
топассажирском сообщении между Хап-
черангой и Читой, а на линии Кыра-Чита
начало ежедневно курсировать грузотак-
си.

В 50-е годы в Кыре была подготовле-
на взлетно-посадочная полоса для сани-
тарного самолета, который впервые при-
землился на нашей земле в 1948 году (в
годы войны легкие самолеты садились в
Хапчеранге).

Восторженно было встречено реше-
ние партии и правительства о присвое-
нии многодетным матерям звания
«Мать-героиня» и награждении их орде-
нами и медалями за рождение и воспи-
тание детей. 14 мая 1948 года первым
шести матерям из района было присвое-
но такое звание.

БОЛЬШОЙ задачей для райкома
партии и райисполкома стала организа-
ция первых после войны выборов в мест-
ные советы, которые были проведены 21
декабря 1947 года. Для выборов в район-
ный совет было образовано 25 избира-
тельных округов, в том числе: в Хапче-

ранге – восемь (там количество населе-
ния доходило до 12 тысяч человек), в
Кыре и Мангуте – по два, в остальных
селах – по одному избирательному ок-
ругу.

Для выборов в областной совет на
территории района было образовано два
округа: Кыринский № 47, кандидатом в
депутаты была учитель Анна Павловна
Кузнецова, и Хапчерангинский № 48, где
кандидатом в депутаты являлся директор
Хапчерангинского оловокомбината Петр
Гурьянович Яковлев.

Выборы прошли нормально. За кан-
дидатов блока коммунистов и беспартий-
ных свои голоса отдали абсолютное боль-
шинство избирателей района.

В период подготовки к выборам была
поставлена задача активизировать рабо-
ту сельских советов. В связи с этим рай-
онная газета «Советский пограничник»
11 июля напечатала передовую статью
«Улучшить работу сельских советов», в
которой говорилось, что устранение не-
достатков в работе необходимо начинать,
прежде всего, с наведения порядка в са-
мих сельских советах. Надо приучить
председателей сельских советов к
предъявлению требований к работе не
только к себе, но и к подведомственному
аппарату в целом, уделять больше вни-
мания деловой квалификации, привле-
кать актив.

В этих же целях в 1948 году состоя-

лась 4-я сессия районного совета, на ко-
торой была заслушана информация об
организационно-массовой работе Верх-
неульхунского сельского совета, проана-
лизированная комиссией во главе с за-
местителем председателя райисполкома
Масловым И.П. В прениях приняло уча-
стие 14 человек.

В 40-50 годы сессии местных советов
проводились ежемесячно, что наклады-
вало особую ответственность за их под-
готовку и проведение. В 1947 году почти
все сельские советы допустили срыв сес-
сий в установленные сроки, на обсужде-
ние сессий еще мало выносилось акту-
альных вопросов жизни сел. Под руко-
водством районного комитета партии
райисполкомом были намечены и осу-
ществлены мероприятия по устранению
недостатков. Кроме того, намечалось
выдвинуть на руководящую работу в
сельских советах бывших фронтовиков-
коммунистов, имеющих более высокое
образование.

Очередные выборы в 1950 году зна-
чительно укрепили состав сельских со-
ветов. В числе депутатов стало больше
коммунистов, шестеро из них возглави-
ли сельские советы, возросло их влияние
на работу советов.

В 1947 году несколько советских ра-
ботников, начиная с председателя райис-
полкома, прошли переподготовку на об-
ластных курсах, которые впервые были
организованы в соответствии с Поста-
новлением ЦК КПСС «О подготовке и
переподготовке руководящих партийных
и советских работников».

В СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОМ про-
изводстве более благоприятным для рай-
она был 1948 год. Район сдал государству
39685 пудов хлеба сверх плана, досрочно
выполнив план 29 сентября. А колхоз
имени Сталина Тарбальджейского сель-
ского совета был занесен на областную
Доску почета в Чите на площади имени
Ленина за досрочное выполнение плана
продажи продуктов сельского хозяйства.
Это было первое послевоенное поощре-
ние наших колхозников.

В 1950 году была проведена работа
по укреплению колхозов, так как мелкие
колхозы становились тормозом дальней-
шего развития сельского хозяйства. В
1959 году в районе стало шесть колхозов.
Так, произошло объединение колхозов
Мангутского, Ульхун-Партионского и
Тарбальджейского сельских советов в
колхоз имени Ленина. Председателем из-
бран Анатолий Иванович Поливин, ра-
ботавший директором Мангутской МТС.

В эти годы по призыву партии в кол-
хоз пошли работать коммунисты Муля-
вин А.И., Дружинин Н.Ф., Прокушев П.С.
Целый ряд коммунистов были посланы
партией бригадирами. Так, бюро райко-
ма партии направило бригадиром МТФ
в колхоз имени Сталина Михайло-Пав-
ловского сельского совета Тыртышно-
го Д.А., работавшего секретарем райко-
ма комсомола, который добился улуч-
шения работы фермы. Дмитрию Андре-
евичу удалось привлечь на работу дояр-
ками молодых девушек из комсомола,
надой на одну корову поднялся до 1800
литров. Впоследствии его изберут пред-
седателем колхоза имени Дзержинско-
го.
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Несправедливость
ОН вышел в коридор. Слёзы перепол-

няли глаза, грозясь выкатиться через рес-
ницы. «Что с тобой?» – спросил прохо-
дивший мимо Доцент. «Сам не понимаю.
Вызвал Директор, сказал готовиться к
отчислению из ординатуры». – «Поче-
му?»

Возбуждённо и путано стал объяс-
нять: «Меня Главный хирург послал в
ЦРБ на время отпуска местного хирурга,
на месяц. А отпуск у того полтора. А у
меня вся авария в больнице лежит, и бро-
сить их не могу. Я Главному звоню, что-
бы смену мне прислали». – «Какая ава-
рия?» – перебивает Доцент. «Да машина
с гостями со свадьбы перевернулась,
шофёр пьяный был. Три трупа сразу и
остальной весь кузов – пострадавшие. На
пять хирургических коек двенадцать че-
ловек. Куда я их брошу?» – «А Главный?»
– «А Главный говорит, оставайся даль-
ше, я с Директором поговорю». – «По-
говорил?» – «Не знаю. Вернулся через
полтора месяца, когда смена приехала, а
здесь меня потеряли». – «А Главный?» –
опять спросил Доцент. «Говорят, в отпус-
ке...» Желваки перекатились на скулах
Доцента: «А Директор?» – «Директор
мне не верит, говорит, чтобы готовился к
отчислению».

Лицо Доцента вдруг как-то измени-
лось: «Ты, парень, терпи. Директор, он
отходчивый». И ушел по коридору своей
странной, немного прыгающей поход-
кой.

Коллеги по ординатуре посоветова-
ли сходить к куратору: «Мы все чьи-то.
Пусть он и поговорит с Директором».

Ну нет у него куратора, ничей он.
Плохо быть ничьим – никто не зас-

тупится. Хорошо быть ничьим – никому
не обязан.

Собаки
Ербогачёна

В ЕРБОГАЧЁН, на
самый север области,
я был направлен заме-
нить хирурга на вре-
мя его отпуска. Кра-
сивое и по-своему
особенное место.
Например, в реке
вода солёная. А на
крыше больницы, в

которую я был
командирован, жил гор-

ностай. Это такой белый зверёк с чёрным
кончиком хвоста. Из горностаевых шку-
рок раньше мантии для королей делали.
Но этот вёл себя совсем не по-королевски
– подбегал к крыльцу и выпрашивал чего-
нибудь пожрать.

Народ больше охотой живёт. Собак
там много, все они лохматые, средних
размеров. Хотя встречал и спаниеля, но
это больше как исключение. Обращать
внимание на них стал после того, как уви-
дел сучку с жёлтыми глазами и висячим
хвостом. Спросил у местных: «А ваши
собаки с волками не грешат?» – «А кто
их знает? Бегают где ни попадя», – был
ответ.

Потом пьяненький мужик привёл со-
баку, ничем не примечательную такую,
серенькую и невысокую. «Помоги, док-
тор. У неё матка вываливается». Я под-

нял ей хвост, вроде всё нормально. «По-
чему?» – спрашиваю. «Рожает много».
– «Почему?» – «Очередь на щенков боль-
шая». – «Почему?» – «Она у меня уни-
версальная, редкая. Идёт и на медведя, и
на белку. Кабана ставит. След понимает,
бежит туда, где запах сильнее. Ещё она,
доктор, хитрости соболиные быстро рас-
крывает. Не ломится в чупурыжник, куда
соболь заскочил следы запутать, а нахо-
дит вход следа в него, обежит вокруг, на-
ходит выход и бежит дальше». – «Нельзя
ей рожать часто». – «А что делать? Му-
жики щенков просят...»

Приехал со «скорой» на вызов. На
всей улице только в одном доме свет на
углу горит. Это чтобы найти быстрее. За-
хожу в калитку, дверью побрякал – ти-
шина. Прохожу медленно до угла дома,
как тут из-за сарая высовывается громад-
ная собачья голова с гривой как у льва.
«Привет, думаю, мне полный!» В руках
только чемоданчик с медикаментами. А
голова лениво так говорит: «Гав!» И исче-
зает. Типа хозяев о чужом предупредил
и будет.

Иду как-то по посёлку по дощатому
тротуару, который над землёй на столби-
ках приподнят. А впереди, прямо на тро-
туаре, собаки схватились, несколько
штук. Визг, лай, шерсть клочьями! Я по-
шёл медленнее, другого пути нет, лужи
вокруг да грязь. А собаки почуяли меня
и по сторонам разбежались. Я прошёл
осторожно. Так они опять на том же ме-
сте за моей спиной сцепились! «Уважа-
ют», – подумалось. А как не уважать?
Мужики здесь только в собачьих шапках
ходят, и на мотоциклах попоны из соба-
чьих шкур на сиденьях лежат. Это, навер-
ное, из тех собак, которые не уважали...

Заларинские
грибочки

В ЗАЛАРИ я по-
ехал вполне зре-
лым хирургом.
У меня уже было
достаточно ста-
жа и районных
командировок.
Но досталось мне
там тоже изрядно.
Два хирургических отделения на сорок и
двадцать коек. Везли людей со всего рай-
она, ещё из Нукутов (там хирург-женщи-
на, тоже командированная, не со всеми
справлялась), федеральная трасса, опять
же, по району идёт...

Вначале я жил в гостинице, в комнате
с командированным педиатром. Потом,
когда несколько раз возвращался пешком
в гостиницу, а «скорая» меня уже там
ждала, чтобы отвезти обратно в больни-
цу, я перебрался в отделение в одномест-
ную палату. Вот тут и началось!

Всё смешалось – ночь и день. Меня
будили, я шёл в перевязочную или опе-
рационную, что-то делал, возвращался в
палату, падал, засыпая в полёте. Через
двадцать минут меня опять будили... Толь-
ко экстренных операций я насчитал за
месяц и неделю пятьдесят две, без учёта
манипуляций при острой задержке мочи,
наложения скелетных вытяжений, вскры-
тия гнойников и выполнения всевозмож-
ных блокад. И операции не все простые.
Ушивал сердце при ножевом ранении.
Удалял часть кишки и выводил её на кожу
при огнестрельном в живот. Оперировал
кишечную непроходимость. Удалял ра-
зорванную селезёнку у девочки, из Ты-

рети привезли. Ей лет десять, но уже кра-
савица. Упала в подполье (картофельный
сезон был) животом на лестницу. Селе-
зёнка напополам в области ворот, но за
ней увидел добавочную, маленькую.
Порадовался за девочку, добавочная се-
лезёнка увеличится и заменит удалённую,
и зашил животик косметическим швом.

Ультразвукового исследования нет,
рентген только по вызову. Основная ди-
агностика – руками и головой. Да, ещё
носом... Однажды привезли пьяного «в
зюзю» мужика с маленькой дырочкой в
правом межреберье. Наклонился над
ним, чую, печенью пахнет. Точно, на опе-
рации ранение правой доли печени.

Ел, естественно, только то, что остаёт-
ся от пациентов. Тогда же мне объясни-
ли разницу между объедками и остатка-
ми. Объедки – это то, что не съедено
пациентами. Остатки – это то, что не дош-
ло до их тарелок. Еда пресная и однооб-
разная.

И вот однажды в мою палату беспар-
донно заходит родственница моей про-
оперированной пациентки. Я сажусь в
кровати (спал одетым), тупо смотрю на
неё. А она что-то спрашивает и из сумки
достаёт какие-то баночки, ставит на стол.
После её ухода я тут же о них забыл.

Но как-то вечером остатков не оста-
лось. То ли сварили вкусно, то ли количе-
ство пациентов повара не учли. Остался
только чай с привкусом соды. И тут на
глаза попались баночки на столе. В од-
ной лечо, в другой грузди, а в третьей
какие-то незнакомые маленькие грибоч-
ки. Вот с них я и решил начать. Как это
было вкусно! Полбанки за один присест!
Это я в первый раз попробовал опята. У
нас в Забайкалье они не растут.

Груздями и лечо я поделился с дежур-
ной сменой, а опята, был грех, съел в оди-
ночку...

На врачебном
обходе

… КАК-ТО ко мне в областной боль-
нице подошёл пациент. Как сейчас по-
мню, семидесяти шести лет. Лежал он с
контрактурой Дюпюитрена, пальцы на
кисти не разгибались, и говорит: «Док-
тор. У меня в последнее время... появи-
лись проблемы. С половым вопросом».
Я, тогда тридцатилетний врач, чего-то
пробормотал про консультации сексопа-
толога, которые проводятся в областной
поликлинике. А про себя подумал, что
хорошо бы вообще дожить до этого воз-
раста.

... Чудаков лежало тогда в отделении
предостаточно. Захожу по дежурству на
вечернем обходе в палату и вижу паци-
ента вполне зрелых лет, который на сле-
дующий день должен идти на ангиогра-
фическое исследование, в растерянном
состоянии, с бритвой в руках. «Мне ска-
зали сегодня пах побрить, это где?» При-
шлось объяснить, что это находится меж-
ду пальцами. Большим пальцем правой
ноги и большим пальцем левой.

... В другой раз пациент подробно рас-
спрашивал, куда он попадёт после опе-
рации. Объяснил, что попадёт он в па-
лату интенсивной терапии, где будет под
пристальным вниманием анестезиоло-
гов и реаниматологов. На что он возра-
зил: «А можно опять в мою же палату?
Там я в вашей интенсивной терапии
«боты закушу», а тут хоть мужики мне
челюсть подержат, пока сам не про-
снусь...»

... Особо запомнился
рассказ фронтовика. На

дежурстве было сво-
бодное время, и я при-
гласил его в орди-
наторскую анамнез
собрать и историю
болезни написать. На
мой вопрос о том, ка-

кие ещё у него в жизни
были операции, он пока-

зал на втянутый рубец на
правой щеке. «Это от пули, – говорит, – в
атаку бежал, «ура» орал, тут как кулаком
по морде, и во рту солёно стало. Во рту
чего-то катается. Сплюнул – пуля и зуб
сломанный». Я ещё не успел сообразить,
как это записать, а он уже встаёт и руба-
ху задирает. Показывает на рубец как
после аппендэктомии, только более по-
логий. «А это от штыка. Надо было мост
взять. Мы сто граммов фронтовых на
голодный желудок, каску на голову, ав-
томат наперевес и вперед! Мост я про-
бежал, а за ним окоп. Я туда спрыгнул, а
там фриц мне штыком в пузо прицелил-
ся. Я штык отбил, фрица прикончил, из
окопа выскочил и бегу дальше. И мне
что-то по коленке хлопает, бежать меша-
ет. Поглядел, а это мои кишки, фрицев
штык живот пропорол-таки. Тут я созна-
ние и потерял. Подобрали меня, кишки
прополоскали, обратно засунули да за-
шили. Я, доктор, в палату пойду? А то
завтра рано на анализы вставать».

До сих пор не знаю, то ли правду ска-
зал, то ли байку поведал...

На Арбате

ТРЁХМЕСЯЧНАЯ специализация в
столице подходила к концу, осталась ка-
кая-то пара недель. Я увидел её на Арба-
те и сразу влюбился. Она выделялась сре-
ди всех, и я не мог отвести от неё глаз.
Ходил кругами... Но она была недоступ-
на. Стоила двести рублей при моей тог-
дашней зарплате в сто десять. Даже сей-
час вижу её, стоит только вспомнить.

На первый взгляд, ничего особенно-
го. Поздняя осень. Вечер. В центре озеро
или залив («курья» по-нашему), забере-
ги (это полоска льда на воде у берега).
Высокие деревья вокруг воды, просве-
чивающее через голые ветки небо и кос-
терок на дальнем берегу, отсветы от него
по лёгкой ряби воды прямо к тебе. Всё...

Что-то зацепила она во мне и не от-
пускала. И я решился. Заказал перегово-
ры с женой, чего-то ей наплёл, и она выс-
лала мне деньги.

Получив перевод, я прямо из телегра-
фа отправился на Арбат. Картина была
на месте. Она и не она... Нарисовано то
же, но не цепляет.

Походил я вокруг и у продавца спра-
шиваю: «А что? Картину уже продали?»
– «Да. Ушла очень хорошо. И художник
быстро такую же нарисовал».

Походил я, походил, подумал, поду-
мал... и не стал покупать.
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ДИРЕКТОР Кыринского кра-
еведческого музея Ирина Кос-
тюкевич представила краткую
историческую справку о Кы-
ринском районе. Мероприятие
продолжилось концертной про-
граммой. Перед зрителями вы-
ступили трио «Ивушки», дуэты
в составе Светланы Кудьяровой
и Александра Старицына, Юлии

 Приглашаем на «Брейн-ринг»!
9 мая состоится интеллектуальная игра

«Брейн-ринг» среди взрослых команд Кыры.
Команда-победительница получит денеж-
ный приз и станет участником районной
игры, которая пройдет в июне. Заявки от

руководителей организаций и учреждений
принимаются до 1 мая по телефону  8-914-513-
61-54 (редакция).

В ЭТОТ день во многих стра-
нах проводятся мероприятия,
направленные на защиту лесов
и зеленых насаждений. Между-
народный день леса отмечается
и в России, где лес – националь-
ное богатство. Ежегодно с на-
ступлением весны активизиру-
ется всеобщая профилактичес-
кая работа по охране лесного
богатства.

«Мы хозяева нашей приро-
ды, и она для нас кладовая солн-
ца с великими сокровищами
жизни. Мало того, чтобы эти со-
кровища охранять – их надо от-
крывать и показывать…» Очень
важно смысл этих слов русско-
го писателя Михаила Пришвина
донести до сердца и сознания
каждого ребенка. Детям нужно
понять, что в наших руках – бла-
гополучие Земли и человека,
что умирающая сегодня приро-
да – следствие нашего духовно-
го оскудения, потребительского
отношения к лесу.

Все начинается с детства.
Поэтому мы, работники до-
школьных учреждений, стре-
мимся заложить в детях береж-
ное отношение к природе. В
марте в детском саду «Бурати-
но» прошел месячник в рамках
подготовки к пожароопасному
сезону «Берегите лес от пожа-
ра!» Цель месячника: проведе-
ние разъяснительной работы
среди воспитанников и родите-
лей по противопожарной безо-
пасности в быту и на природе,
профилактике лесных пожаров,
воспитание у детей экологичес-
кой культуры, бережного отно-
шения к природе.

В течение месяца воспитате-
ли и специалисты проводили по-
знавательные беседы, занятия по
темам «Опасные предметы
дома», «Отчего происходят по-
жары?», «Чем дым опасен для
человека», «Огонь добрый и
злой», «Лесные жители и пожа-
ры» и другим.

Мы надеемся, что дети по-
няли главное: лес – одно из цен-
нейших богатств, это «легкие»

21 марта отмечается Международный день леса. Праздник зародился в Италии в 1898 году
и имеет давние международные традиции. Основная его задача – повысить осведомленность
жителей планеты о значимости лесных экосистем, их подлинном состоянии, основных мерах
защиты, воспроизводства и восстановления.

В защиту леса от пожаров

нашей планеты. Око-
ло 60% кислорода по-
ставляет он в земную
атмосферу. Дерево
средней величины за
сутки может восста-
новить столько кисло-
рода, сколько необхо-
димо для дыхания трех
человек. Но у леса
есть злейший враг –
огонь. При пожаре
опасности подверга-
ются люди, оказавши-
еся в горящем лесу,
населенные пункты,
линии электропереда-
чи, дикие и домашние
животные. В девяти
случаях из десяти ви-
новником лесных по-
жаров является чело-
век.

В игровой форме с детьми
обыгрывались ситуации, связан-
ные с правилами пожарной бе-
зопасности. Во время спортив-
ных развлечений и сюжетно-ро-
левых игр закреплялись знания о
действиях пожарных. Методи-
ческий кабинет, центры безопас-
ности каждой группы пополни-
лись наглядным материалом:
спецмашинами, пожарными ма-
шинами, макетами «Пожарная
безопасность», «Лесные жите-
ли», картинками по пожарной
безопасности, детской литерату-
рой.

Через консультации, сайт дет-
ского сада и наглядный материал
в родительских уголках, а также
на групповых родительских со-
браниях до родителей доносилась
информация о проведенных ме-
роприятиях. Так, была проведе-
на тренировочная плановая эва-
куация сотрудников и воспитан-
ников при возникновении пожа-
ра.

ЗАВЕРШАЮЩИМ меропри-
ятием месячника стал тематичес-
кий флешмоб. Совместно с ро-
дителями и на занятиях с воспи-
тателями дети изготовили агита-
ционные листовки и тематичес-
кие плакаты. 25 марта дети и вос-

питатели выстроились перед
зданием детского сада. Мы хо-
тели показать единство детей и
взрослых в едином призыве
«Берегите лес от пожара!»
Только совместные усилия дет-
ского сада и семьи в будущем
принесут плоды нашего труда.

В этот день подготовитель-
ные группы провели свою эко-
логическую акцию, приурочен-
ную к флешмобу – прошли по
близлежащим улицам села с
плакатами и агитационными
листовками, которые раздавали
прохожим, и просили береж-
нее относиться к лесу и его
обитателям, беречь то, что там
осталось.

Михаил Пришвин писал:
«Для рыбы нужна чистая вода
– будем охранять наши водо-
ёмы. В лесах, степях, горах раз-
ные ценные животные – будем
охранять наши леса, степи,
горы. Рыбе – вода, птице – воз-
дух, зверю – лес, степь, горы. А
человеку нужна родина. И ох-
ранять природу – значит охра-
нять родину».

О. КАЗАНЦЕВА,
заместитель директора

по воспитательно-
образовательной работе

На вопрос «Пользуетесь ли
вы Интернетом?» утвердитель-
но ответили 100% россиян. Та-
ков результат опроса, проведен-
ного недавно в Интернете.

***
До чего свободолюбивый

мы все-таки народ! 200 человек
опросил, и ни один не хочет в
тюрьму!

***
Результаты соцопроса. На

вопрос «Сколько будет 10 раз по
100 грамм?» девять человек от-
ветили, что литр, и только один
– что килограмм.

***
По результатам социологи-

ческого опроса самым популяр-
ным печатным изданием среди
россиян являются деньги.

***
Занимательная статистика.

По данным Российского статис-
тического центра, каждый год в
России наблюдается удивитель-
ная закономерность: к Велико-

«С юбилеем, родная сторонка!»

му посту число верующих рез-
ко падает, а к Пасхе также резко
возрастает.

***
Раньше я думал: для каких

дебилов с утра крутят «Играй,
гармонь!»? Потом начал похме-
ляться. Душевно поют, кстати.

***
Услышав по российскому

телевидению, как хорошо жи-
вется гражданам России, жите-
ли Брянской, Смоленской и Кос-
тромской областей выразили
желание войти в состав России
следом за Крымом.

***
Если Андрею Малахову на-

бросить на голову темную тряп-
ку, он подумает, что наступила
ночь, и замолкнет.

***
– Как ты так похудела?
– Я перешла на правильное

питание, спорт два раза в день,
массаж с антицеллюлитным кре-
мом, прогулки на свежем воз-
духе...

– Что за крем?

Улыбнитесь!

В этом году празднуется  95-летие Кыринского района.
14 апреля концертно-творческая бригада РОМСКЦ  в составе
социального поезда совершила выезд в Билютуй и Былыру
с лекцией-концертом «С юбилеем, родная сторонка!»

Салтановой и Данила Минеева,
Даниила Зеболова и Данила
Минеева, а также солисты. Вела
программу Алёна Лесных. Зри-
тели бурными аплодисментами
благодарили артистов и вырази-
ли желание почаще видеть твор-
ческий коллектив РОМСКЦ в
своих сёлах.

М. ШАРОГЛАЗОВА

Принимаются заявки
на конкурс «Мини-мисс»!
РОМСКЦ приглашает девочек районного центра

от 7 до 9 лет принять участие в конкурсе «Мини-
мисс 2021», который состоится 1 июня. Об усло-
виях конкурса родители могут узнать лично в
РОМСКЦ или по телефону 2-12-96. Заявки при-
нимаются до 10 мая.
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